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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Для коренных народов Арктики разработают онлайн-переводчик 
В России приступили к созданию онлайн-переводчика языков коренных малочисленных 

народов, в том числе проживающих на территории Арктической зоны. 
О создании онлайн-переводчика сообщает ТАСС со ссылкой на «Совет общин коренных 

малочисленных народов». Специалисты разработали модель наполнения электронного 
словаря-глоссария для языков 19 коренных народов, который станет базой для создания и 
наполнения онлайн-переводчика на базе уже существующего переводчика одной из 
российских корпораций. Работу по созданию словаря взяли на себя издательство 
«Кириллика», Центр арктических и сибирских исследований Социологического института 
Российской академии наук и «Совет общин КМНС» при поддержке Международного 
Шуховского фонда. 

«Россия подходит к началу Десятилетия языков с очень большим опытом и 
возможностями. У нас в стране сложились отношения между коренными народами и 
госструктурами, при котором мнение коренных имеет решающее влияние в вопросах 
сохранения языков», – цитирует ТАСС слова заместителя председателя «Совета общин 
КМНС» Инессы Томской. 

По данным последней всероссийской переписали населения 2010 года, численность 
проживающих в российской Арктике коренных малочисленных народов составляет 102 
тысячи.  Согласно той же переписи, на Таймыре проживает 10 132 представителя КМНС. Из 
них около 5,4 тысячи – долганы, почти 3,5 тысячи – ненцы, 747 – нганасаны, 266 – эвенки и 
204 – энцы. Также есть кеты (около 20 человек) и селькупы (около десяти). 

Как ранее писал «Таймырский телеграф», Десятилетие языков коренных народов 
пройдет по всему миру. В газете «Таймыр» уже более 30 лет выходит страница на языках 
пяти коренных этносов нашего полуострова – долган, ненцев, нганасан, эвенков и энцев. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Сотрудники Росгвардии из разных субъектов страны продолжают масштабные учения 
в Арктике 

В Дудинке ещё на прошлой неделе замечены тренировки на причалах морского порта, 
парашютисты в районе рыбозавода. 

Вместе с коллегами из других регионов за Полярным кругом работают бойцы 
Управления Федеральной службы войск национальной гвардии (ФСВНГ)РФ по Чеченской 
республике Бойцы отрабатывают действия сил специального назначения в арктической зоне 
при осложнении обстановки в мирное время. 

- Наши бойцы отправились в командировку в полной боевой готовности. - Цитирует 
главу Чечни ресурс grozny.tv. - Они укомплектованы вооружением, техникой, средствами 
связи, отвечающими последнему слову техники. Имеют богатый опыт работы в самых разных 
условиях - от горно-лесистых до арктических. Находятся в прекрасной физической форме и 
готовы ответить на любые вызовы суровой Арктики. Бойцы успешно прошли адаптацию и 
приступили к выполнению поставленных задач. 

Рамзан Кадыров отметил, что учения в Арктической зоне играют важную роль для 
Росгвардии. Перед бойцами поставлена цель — изучить и отработать новые методики и 
протестировать образцы снаряжения, экипировки, одежды. Они прекрасно справляются со 
своими обязанностями, учения проходят в штатном режиме. Все группы - штурмовые, 
парашютные, снегоходные - работают по намеченному плану, поделился Рамзан Кадыров на 
своей страницу в «В Контакте». 

«Заполярная правда» 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильск выделит из бюджета дополнительно почти 17 миллионов на привлечение 
дефицитных специалистов 

Предложения мэрии по повышению привлекательности Норильска, как потенциального 
места работы для дефицитных специалистов, рассмотрены на заседании депутатской 
комиссии по социальной политике. 

Главным нововведением станет увеличение суммы так называемых «подъёмных»: для 
врачей предлагают установить их в размере 1 млн рублей (в настоящее время 500 тысяч), 
для отраслей образования, включая высшее, культуры и спорта – 500 тысяч рублей (сейчас 
300 тысяч), для среднего медперсонала – 300 тысяч рублей (в настоящее время 150 тысяч). 
Кроме того, планируется ввести новую категорию для приглашаемых специалистов в отрасли 
спорта – тренер по художественной гимнастике – в связи с открытием в Норильске отделения 
по данному виду спорта и отсутствием специалистов на территории. 

Как сообщила начальник Управления по персоналу администрации Норильска 
Владислава Севастьянова, по состоянию на конец 2020 года укомплектованность кадрами 
медучреждений города составляла всего 49,9%. Значительный дефицит специалистов 
наблюдается и в других отраслях. Это связано в том числе с естественным оттоком кадров в 
связи с выходом на пенсию. 

В прошлом году из-за пандемии коронавируса и острой нехватки медицинских 
специалистов краевой минздрав выделил для привлечения в Норильск 5 квот для врачей в 
рамках региональной программы, где предусмотрена выплата «подъёмных» в размере 1,8 
млн рублей. Ожидается, что в текущем году участие заполярного города в этой программе 
будет продолжено. 

«Участвовать в краевой программе необходимо, надо пытаться увеличить количество 
квот для Норильска. Но и на местном уровне мы должны максимально использовать 
возможности бюджета для привлечения дефицитных специалистов. Такой же точки зрения 
придерживаются Глава города и профильные структурные подразделения администрации. 
Увеличение вдвое максимальной суммы выплат специалистам, приезжающим работать в 
Норильск должно привести к положительному эффекту», - отметила председатель 
депутатской комиссии по социальной политике Лариса Непляхович. 

Для реализации предложенных изменений с учётом утверждённого на 2021 год 
количества квот (55 специалистов) из местного бюджета необходимо выделить 
дополнительно 16,8 млн рублей. Депутаты единогласно поддержали эту инициативу, 
рекомендовав принять соответствующее решение на очередной сессии Норильского 
городского Совета. 

1-line.ru 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Аэропорту Норильск могут присвоить международный статус 

Директор Агентства развития Норильска (АРН) Максим Миронов выступил в Москве на 
пленарной сессии «Фокус на Россию. Проблемы и перспективы развития внутреннего и 
въездного туризма» на международной туристической выставке Mitt-2021. В этом году 
участниками Mitt стали 1523 экспонента из 229 стран и регионов мира. 

…Перед командой туркластера «Арктический» стоят масштабные задачи: 
присоединение к круизным маршрутам по Северному морскому пути, развитие малой авиации 
и присвоение аэропорту «Норильск» международного статуса. 

«По побережью Таймыра проходят и международные лайнеры. Более того, в одной из 
экспедиций мы получили подтверждение, что иностранцы выходят на Таймыре. Только никто 
об этом не знает. Чтобы «засечь» несанкционированные выходы и такой вот стихийный 
туризм, нужно на вертолетах патрулировать территории, удаленные на 200–300 километров. 
Но у «Заповедников» нет такой возможности. Поэтому одно из первых наших предложений по 
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итогам экспедиции – возродить полярные станции, функцию кордонов могут выполнять 
и визит-центры», – рассказал Максим Миронов.  

Возвращение к малой авиации значительно упростит доставку грузов в отдаленные 
таймырские поселки. В АРН проанализировали все взлетно-посадочные полосы, которые 
существовали ранее, и сейчас ведут большую научную работу, чтобы вместе с субъектом и 
Федерацией возобновить полеты малой авиации.  

Несколько лет назад в аэропорту Норильск была проведена реконструкция взлетно-
посадочной полосы. Теперь самолеты могут выполнять рейсы практически в любую погоду. 
Международный статус аэропорта значительно упростит логистические особенности 
территории.   

«Северный город» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс поручил провести проверку трагедии в Лесосибирске 
17 марта Губернатор края Александр Усс поручил главе Лесосибирска совместно с 

министерством социальной политики края и другими профильными ведомствами провести 
проверку обстоятельств пожара в двухэтажном жилом доме в Лесосибирске. К 
расследованию подключились подразделения ГО и ЧС и Следственный комитет. 

Главам остальных муниципалитетов дано поручение взять под контроль ситуацию с 
безопасностью проживания в аварийных домах. Министерству социальной политики 
Красноярского края, совместно со службой ГО и ЧС поставлена задача проверить условия 
проживания детей в многодетных семьях. Министерству здравоохранения поручено оказать 
необходимую помощь пострадавшим на пожаре. 

Завтра, 18 марта, в Лесосибирске объявлено днем траура. 
Александр Усс: «Сегодня погибли дети. Это ужасная трагедия для всего Красноярского 

края. Выражаю соболезнования семье погибших. В этих условиях наша первостепенная 
задача – позаботиться о тех, кто остался без крова. Всем пострадавшим будет предоставлено 
временное жилье. В то же время мы оперативно должны разобраться в причинах ситуации и 
предотвратить повторение таких трагедий». 

Напомним, сегодня ночью в двухэтажном жилом доме в Лесосибирске произошел пожар. 
В результате пострадала семья из шести человек – бабушка и пятеро внуков. Возраст детей - 
от двух до семнадцати лет. Четверо детей погибли, один ребенок и пожилая женщина сейчас 
находятся в больнице. 

На момент возгорания дети с бабушкой находились в съемной квартире. Они спали и не 
услышали, как начался пожар. Матери детей в квартире не было. Семья состояла на учете в 
органах опеки. Обстановка в семье оценивалась специалистами как удовлетворительная. 

 
 

В Красноярском крае не хватает жизненно важных лекарств. Депутаты заксобрания 
региона обратятся в Минпромторг РФ и Минздрав РФ 

Депутаты заксобрания Красноярского края заявили о нехватке в крае ряда жизненно 
важных лекарственных препаратов. Всего в списке 16 наименований лекарств, которые 
применяются, например, для лечения гепатита, муковисцидоза, болезни Паркинсона и др. 
Парламентарии говорят, что сложившаяся ситуация ведет к увеличению количества льготных 
рецептов, поставленных аптеками на отложенное обеспечение, и «усилению социальной 
напряженности» в регионе. С просьбой решить возникшую проблему депутаты планируют 
обратиться в Минпромторг РФ и Минздрав РФ, сообщает «КоммерсантЪ». 

Депутаты Красноярского края на сессии 18 марта рассмотрят вопрос об обращении к 
Минздраву и Минпромторгу РФ с просьбой решить проблему с дефицитом лекарств, 
входящих в перечень жизненно важных препаратов (ЖВП). Инициатором выступил комитет по 
охране здоровья и соцполитике. Перечень препаратов, отсутствующих в аптеках, включает 16 
наименований: иммуноглобулин человека нормальный, месалазин, микофенолата мофетил, 
тоцилизумаб, мидантан, интерферон альфа-2b и др. Из них 15 включены в список ЖВП. 
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«В комитет еженедельно поступают отчеты о числе рецептов, которые были 
выданы пациентам, но лекарство по ним получить невозможно. С этой проблемой к нам 
обращаются граждане. Отсутствие этих препаратов, которое влечет прерывание терапии, 
может негативно сказаться на состоянии здоровья пациентов. Например, пульмозин (дорназа 
альфа), который сейчас в дефиците, применяется для лечения муковисцидоза. При этом 
заболевании врачи годами борются, чтобы обеспечить просто ремиссию заболевания, даже 
не положительную динамику. Мидантан (амантадин) используется при лечении болезни 
Паркинсона»,— рассказал зампредседателя комитета Илья Зайцев. 

В разговоре с изданием он отмечает, что людям с тяжелыми заболеваниями сложно 
перейти на новый препарат, как правило, это происходит только по показаниям врача и под 
присмотром в стационаре. 

«Есть случаи, когда пациент два-три года принимал один препарат, и при переходе на 
другой у него возникала острая аллергическая реакция»,— говорит он. 

По мнению депутатов, создавшаяся в регионе ситуация грозит усилением социальной 
напряженности, так как аптеки вынуждены увеличивать количество рецептов, «поставленных 
на отложенное обеспечение». «Централизованное приобретение лекарственных препаратов 
(из этого списка) не было осуществлено минздравом края, а также аптечными организациями 
в рамках выделенных субсидий по причине отсутствия у поставщиков лекарственных 
препаратов», – говорится в проекте обращения (копия есть в распоряжении „Ъ-Сибирь“). 

Илья Зайцев считает, что на нехватку препаратов повлияла пандемия COVID-19, так как 
часть указанных препаратов использовалась в сопроводительной терапии ковида: «Мы 
видим, что средства есть, закупки объявляются, но на них никто не заявляется. Фактически 
нам сообщают, что такого препарата нет на рынке вообще». Федеральные министерства 
могли бы сопровождать закупки лекарств для особых категорий пациентов, уверен он. 
Например, это могут быть переговоры с производителями со стороны властей или 
организация совместных закупок для субъектов на федеральном уровне, когда 
производитель видит объем и логистику, говорит Илья Зайцев. 

Представители партии власти и оппозиционные депутаты готовы поддержать 
инициативу, пишет издание. 

«Этот вопрос даже не обсуждается. Система должна быть организована четко: 
лекарство выписано врачом, больной должен его получить или иметь возможность его 
приобрести», – говорит замруководителя фракции «Единая Россия» Вера Оськина.  

Руководитель фракции ЛДПР Александр Глисков считает, что, помимо обращения к 
федеральным властям, нужно наладить и работу внутри региона: 

«По моим данным, краевой минздрав не может нормально организовать закупки — либо 
закупает не вовремя, либо больше, чем надо, и у лекарств истекают сроки годности, либо 
меньше». 

По данным краевого минздрава, в регионе на сегодняшний день более 800 тыс. 
получателей льгот — федеральных, региональных и краевых. По данным комитета, из них 
515 жителям в прошлом году были выписаны указанные депутатами дефицитные препараты, 
сообщает «Ъ».  

press-line.ru 
 

Красноярцы смогут привиться от коронавируса новосибирской вакциной 
«ЭпиВакКорона» 

Красноярцы смогут привиться от коронавируса новосибирской вакциной 
«ЭпиВакКорона». Краевые власти подали заявку на поставу препарата в регион. Однако пока 
точно не ясно, когда именно вакцину доставят в Красноярск. 

«Основным препаратом для массовой вакцинации пока остается «Спутник-Ви», но 
губернатор обратился в Минздрав России с просьбой выделить партию вакцины с другими 
условиями хранения. Уже подана заявка. Имеется ввиду векторовская вакцина 
«ЭпиВакКорона». Она более удобна в плане транспортировки в отдаленные территории. Ее и 
планируется больше использовать на севере края», - сообщила в интервью радиостанции 
«Красноярск-Главный» руководитель пресс-службы краевого Минздрава Зоя Масленникова. 
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Вакцина «ЭпиВакКорона» считается наиболее безопасной. По данным 
разработчиков, у нее нет противопоказаний и аллергических реакций. Ее рекомендовано 
использовать пожилым людям и пациентам с хроническими заболеваниями. 

KrasNews 
 

Правительство края представило в Заксобрание весеннюю корректировку бюджета 
Правительство края представило в Законодательное Собрание проект закона о внесении 

изменений в бюджет региона. В результате всех изменений доходы увеличиваются на 1,9 
млрд рублей, расходы - на 11,2 млрд рублей, дефицит - на 9,4 млрд рублей. 

Как сообщили в краевом минфине, корректировка главного финансового документа 
связана с подведением итогов исполнения бюджета за предыдущий финансовый год, когда 
формируются окончательные данные об остатках средств на счете бюджета на начало 
текущего года и уточняются потребности в отдельных расходах. Кроме того, в корректировке 
отражаются дополнительно выделенные в 2021 году федеральные средства в сумме 2,1 
млрд рублей, а также 1,7 млрд рублей и 0,5 млрд рублей в 2022 и 2023 годах соответственно. 

Основные изменения: 
- 835,6 млн рублей дополнительно будет направлено на обеспечение медицинских 

организаций в рамках Территориальной программы обязательного медицинского 
страхования. В том числе речь идёт об оказании помощи пациентам, у которых 
диагностирована коронавирусная инфекция или есть подозрение на неё. 

- На 500 млн рублей увеличиваются расходы на дорожную отрасль в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги». Запланированы дополнительные 
средства на развитие инфраструктуры дорожного хозяйства в размере 452,7 млн рублей в 
2021 году и 1,3 млрд рублей – в 2022 году, а также на внедрение интеллектуальных 
транспортных систем, предусматривающих автоматизацию процессов управления дорожным 
движением. 

- Федеральное финансирование выделено на создание дополнительных мест в детских 
садах для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет, ежемесячные выплаты в случае рождения 
третьего ребенка, приобретение лекарств для лечения граждан, заболевших коронавирусной 
инфекцией, оснащение спортивных объектов, компенсацию затрат производителям муки и 
другие мероприятия. 

Для софинансирования федеральных средств в краевом бюджете в 2021 году 
предусматривается 1,1 млрд рублей на ежемесячные выплаты на детей в возрасте от 3 до 7 
лет. 

Кроме того, за счет средств краевого бюджета существенно увеличивается поддержка по 
отрасли здравоохранения. Так, на финансовое обеспечение Территориальной программы 
обязательного медицинского страхования дополнительно предусмотрено порядка 1,5 млрд 
рублей, на выплаты медицинским работникам, оказывающим помощь гражданам, 
заболевшим коронавирусной инфекцией – 730,7 млн рублей. Расходы на лекарственное 
обеспечение жителей края в текущем году увеличиваются на 380,4 млн рублей, в том числе 
56,5 млн на приобретение лекарства «Спинраза» пациентам с редкими орфанными 
заболеваниями. Дополнительные 200 млн рублей предусмотрены на оказание 
специализированной санитарно-авиационной скорой медицинской помощи. 

Также в корректировке распределяются бюджетные ассигнования, предусмотренные на 
региональную программу модернизации первичного звена здравоохранения, по объектам и 
мероприятиям. Общий объем средств, направляемых ежегодно на указанные цели, с учетом 
федерального финансирования и дополнительно выделенных средств краевого бюджета 
составит 2,2 млрд рублей. 

Для завершения строительства объектов региональному оператору «Фонд защиты прав 
граждан – участников долевого строительства» дополнительно выделяется более 700 млн 
рублей. 

На 670 млн рублей увеличивается объем дорожного фонда. Финансирование пойдет на 
содержание и ремонт автомобильных дорог общего пользования, в том числе в территориях 
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края. На обеспечение мероприятий по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда дополнительно предусматривается 620,8 млн рублей. 

По поручению Губернатора края в корректировке предусмотрены дополнительные 
средства на ремонт учреждений социальной сферы, строительство школ, а также ремонт 
улично-дорожной сети и благоустройство в муниципальных образованиях края, в том числе в 
Ачинске, Канске и Шушенском районе. Кроме того, запланировано дополнительное 
финансирование на реализацию мероприятий по развитию Канско-Абанского экономического 
района и поддержку агропромышленного комплекса края. 

В результате всех изменений доходы увеличиваются до 271,6 млрд рублей, расходы 
вырастут до 298,2 млрд рублей. 

НИА-Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Попова заявила, что ситуация с COVID-19 в России стабилизируется 
Ситуация с коронавирусом в России стабилизируется, но остается напряженной, заявила 

в среду глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
"Ситуация эпидемическая стабилизируется. Количество заболевших ежедневно 

снижается. Но вместе с тем ситуация остается напряженной", - сказала она в интервью Наиле 
Аскер-заде в программе "Вести" на телеканале "Россия-1". 

Попова также добавила, что развитие эпидемиологического процесса с коронавирусом в 
настоящее время становится более очевидным - вирус имеет сезонный характер. 

Коронавирусом в России сейчас чаще всего заражаются внутри семьи, отметила Попова. 
"Сегодня чаще всего передача идет внутри семьи. Вот соблюдать правила внутри семьи, 

дома у себя, в случае, если кто-то инфицирован, мы пока еще должным образом не 
научились", - сказала она. 

Попова напомнила, что если кто-то из членов семьи чувствует себя плохо, его нужно по 
возможности изолировать в свободной комнате. 

"Как правило, у нас март - апрель - это некоторый рост, активизация сезонных вирусов, 
они сегодня возвращаются к нам после зимы на короткое время, но этот период обязательно 
присутствует каждую весну. Мы видим сегодня некоторое увеличение вируса гриппа В", - 
добавила глава Роспотребнадзора. 

Привившийся от COVID-19 или переболевший им может заражать других, поэтому 
должен соблюдать правила профилактики, заявила Попова. 

"Человек, который имеет иммунитет, у него на слизистых носа и в носоглотке может 
обнаруживаться вирус - живой и способный заражать других людей. Поэтому человек, 
который привит, человек, который переболел, все-таки должен носить маску и защищать 
окружающих", - сказала она. 

ТАСС 
 

Попова заявила, что 10% людей не восприимчивы к вакцинации 
Каждый десятый человек в мире не восприимчив практически к любой вакцинации, в том 

числе и от коронавируса, сообщила руководитель Роспотребнадзора, главный 
государственный санитарный врач РФ Анна Попова. 

Она пояснила, что в связи с этим и необходимо создать иммунную прослойку, привив 
тех, кто реагирует на вакцину. 

"И тогда те 10%, которые не могут выработать иммунитет, тоже окажутся защищены 
ровно потому, что вирусу негде будет распространиться", - сказала Попова в интервью Наиле 
Аскер-заде в программе "Вести" на канале "Россия 1" (ВГТРК). 

Так она ответила на вопрос, что делать, если после прививки уже прошел какой-то срок, 
а достаточный иммунитет не появляется. "В данном случае, о котором вы говорите, каждый 
раз следует прислушаться к мнению врача", - добавила она. 

INTERFAX.RU 
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Борьба с коррупцией, защита бизнеса и помощь дольщикам. Что поручил Путин 
прокурорам 

Российские прокуроры должны активнее бороться с коррупцией и экстремизмом, уделять 
больше внимания защите прав предпринимателей, а в первую очередь рассматривать 
обращения от самых уязвимых граждан. Об этом заявил в среду президент России Владимир 
Путин на расширенном заседании коллегии Генпрокуратуры, которая менее чем через год 
отметит 300-летие. 

ТАСС собрал ключевые заявления главы государства и его поручения надзорному 
ведомству. 

Оценка работы 
"За прошедший очень непростой 2020 год вам [прокуратуре] удалось улучшить ряд 

определяющих показателей", в частности, "удалось не допустить критического всплеска 
неплатежей и просрочек по оплате труда". 

"Одним из показателей упущений в работе правоохранительных органов является 
снижение раскрываемости преступлений в 2020 году. Это небольшое снижение 
раскрываемости, но нужно тщательно проанализировать причины". 

Защита уязвимых 
"Ваша задача - вместе с другими государственными органами обеспечить безусловное 

исполнение социальных гарантий, чтобы пожилые люди, люди с ограниченными 
возможностями без проволочек, разного рода мытарства получили то, что им положено по 
закону. И конечно, на особом контроле должны оставаться вопросы поддержки многодетных 
семей, семей с низкими доходами, детей-сирот и матерей, которые одни воспитывают детей". 

"Обращения многодетных семей, семей с детьми-инвалидами, опекунов детей-сирот 
прошу рассматривать в первоочередном порядке". 

"Нельзя оставлять без внимания факты так называемого домашнего насилия. В 2020 
году больше половины преступлений против несовершеннолетних были совершены членами 
их семей". 

Борьба с коррупцией и защита бизнеса 
"Нужно выявлять несоответствие расходов муниципальных и госслужащих их доходам. 

На повестке дня и совершенствование механизмов возврата из-за рубежа активов, 
полученных преступным путем". 

"Отмечу и надзорное сопровождение стратегических национальных проектов. 
Нарушения и злоупотребления здесь должны пресекаться и строго наказываться". 

"В том числе необходимо повышать качество работы по защите прав предпринимателей, 
в целом по обеспечению надежности всего каркаса отечественной деловой среды. Прошу 
реагировать на все факты давления и ущемления прав хозяйствующих субъектов". 

Жилье 
"Много острых, чувствительных для граждан вопросов остается в сфере жилищно-

коммунального хозяйства. Это и неоправданный рост тарифов: понятно, что экономика живет 
по своим законам и влезать в эти законы очень опасно, но я говорю именно о неоправданном 
росте". 

"Прошу руководителей органов прокуратуры в регионах, где есть долгострои и 
проблемные объекты, контролировать эту ситуацию и прошу вас заняться этим лично. Надо в 
конце концов добиться окончательного решения этого вопроса". 

Борьба с экстремизмом 
"Общество ждет от вас большей активности в противодействии экстремизму. Прокуроры 

всех уровней должны оперативно реагировать на проявления национализма, на попытки 
дестабилизации ситуации в стране". 

Условия в СИЗО 
"Продолжает иметь место нарушение режимных требований вследствие переполнения 

изоляторов в системе исполнения наказаний. Я просил бы, Игорь Викторович [Краснов, 
генеральный прокурор], вас представить соответствующую докладную записку". 

Цифровые активы 
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"Преступные элементы все чаще и чаще пользуются этими цифровыми финансовыми 
активами, и на это, безусловно, нужно с коллегами из других ведомств обратить самое 
пристальное внимание". 

ТАСС 
 

Россияне заявили о желании вернуть прежний пенсионный возраст и казнь 
Также россияне выступили за ужесточение наказания за взяточничество и сокращение 

налогов, показал опрос ВЦИОМ. 
Россияне хотели бы отменить пенсионную реформу, вернуть смертную казнь, уменьшить 

налоги и ужесточить наказание за коррупцию, следует из результатов опроса ВЦИОМ, 
передает «РИА Новости». 

Согласно исследованию, будучи советником президента, отменить пенсионную реформу 
и вернуть прежний пенсионный возраст рекомендовали бы 14% опрошенных, уменьшить 
налоги и изменить налоговую систему — 6%. 

Еще 3% захотели поменять Конституцию и вернуть предыдущую ее версию, а 2% 
поддержали отмену моратория на смертную казнь. 

На вопрос, какие законы стоило бы ввести, опрошенные назвали ужесточение наказания 
за взяточничество (7%), законы, направленные на развитие страны (6%) и отменяющие ЕГЭ 
(5%), а также закон о домашнем насилии (2%). 36% назвали другое, а 54% затруднились 
ответить. 

На каждый из вопросов респонденты могли назвать до пяти вариантов ответа. Опрос 
был проведен 12 марта, в нем приняли участие 1,6 тыс. россиян в возрасте от 18 лет. Метод 
опроса — телефонное интервью. 

В декабре прошлого года ВЦИОМ спросил россиян, планируют ли они работать после 
выхода на пенсию. Согласно его результатам, продолжать работать после выхода на пенсию 
намерен каждый пятый россиянин (22%). Большая часть респондентов — 70% россиян 
допенсионного возраста — сказали, что не знают точно, будут ли работать после выхода на 
пенсию, так как, по их словам, это будет зависеть от обстоятельств. Только 7% россиян 
заявили, что не планируют продолжать работу после выхода на пенсию. 

РБК 
Россиянам вновь вернут деньги за внутренний туризм 

Очередной, третий, этап программы поддержки внутреннего туризма с частичным 
возвратом средств стартует в России в ночь с 17 на 18 марта, приобрести поездки можно 
будет по 15 июня, а отправиться в путешествие — по 30 июня. 

О старте нового этапа кешбэка глава Ростуризма Зарина Догузова объявила во вторник. 
Она отметила, что запуск программы в этот период, с одной стороны, позволит россиянам 
дешевле отдохнуть на майские праздники и в начале лета, а с другой — поддержит бизнес в 
межсезонье. 

Условия программы останутся прежними: продолжительность тура или проживания в 
гостинице должна составлять не менее двух ночей, сумма возврата — 20% стоимости тура, 
но не более 20 тысяч рублей. Кешбэк начисляется только за поездки, оплаченные картой 
"Мир". Правительство РФ выделило на новый этап программы туристического кешбэка 2 
миллиарда рублей. 

Руководитель Ростуризма указывала, что количество участников третьего этапа кешбэка 
увеличилось: в программе участвуют около 3,5 тысячи отелей и туроператоров, а также 
агрегаторов услуг. Туристические услуги можно приобрести как на сайте мирпутешествий.рф, 
так и на сайтах партнеров программы. 

Программа частичного возврата денег, потраченных на отдых в России, стартовала в 
прошлом году и проходила в два этапа. В рамках первого из них туры и проживание с 
кешбэком можно было приобрести в августе, а само путешествие нужно было совершить до 
конца года. Второй этап продаж начался в октябре и распространялся на поездки по 10 
января. По данным правительства, всего за это время граждане приобрели туры на 6,5 
миллиарда рублей, а общая сумма кешбэка составила 1,2 миллиарда. 

ПРАЙМ 
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Талоны станут самым дешевым способом борьбы с бедностью.  
Многолетняя политика сокращения доходов населения логично ведет к созданию в 

стране системы продовольственной помощи. Предложения по раздаче продовольственных 
талонов обсуждаются в стране более пяти лет. Главным препятствием для введения 
продовольственной помощи является Минфин. Но и в этом ведомстве могут осознать, что 
электронные продовольственные карточки – самый дешевый способ адресной помощи самым 
бедным гражданам. В среду в Госдуме началось обсуждение нового законопроекта о 
продовольственных талонах, который отличается от предыдущих инициатив самым низким 
уровнем бюджетных расходов. Ежегодно из бюджета на систему продовольственной помощи 
потребуется около 200 млрд руб. Это в пять раз меньше, чем ежегодно чиновники просто не 
успевают освоить из уже запланированных в бюджете расходов. Шансы на введение 
продовольственной помощи явно выросли на фоне подготовки новой стратегии развития 
страны, которая ляжет в основу нового президентского послания. 

В среду комитет Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов 
рассматривал законопроект «О продовольственном сертификате», который в декабре 
предложили несколько депутатов и сенаторов, в том числе председатель комитета Ярослав 
Нилов. Авторы проекта предлагают выдавать продовольственные сертификаты на четверть 
прожиточного минимума всем совершеннолетним гражданам, чей среднедушевой доход не 
превышает величину прожиточного минимума трудоспособного населения, установленную в 
субъекте РФ. 

В сопроводительных документах отмечается, что численность населения страны с 
доходами ниже прожиточного минимума в первом квартале 2020 года составила 18,6 млн 
человек. Численность нуждающихся граждан с доходами ниже прожиточного минимума, 
которым может быть назначен продовольственный сертификат, составит около 30% от общей 
численности малоимущих граждан. По мнению авторов документа, введение сертификатов 
потребует ежегодного выделения из бюджета 200 млрд руб. Депутаты ссылаются на 
положительный опыт некоторых регионов, например, в Калининграде гражданам, 
оказавшимся в сложной финансовой ситуации из-за пандемии коронавируса, 
предоставляются специальные карты номиналом 5 тыс. руб., с помощью которых можно 
покупать продукты. 

В прошлые годы бюджетные расходы на продовольственную помощь чиновники 
оценивали гораздо выше. Так, в 2018 году Минпромторг предлагал тратить на 
продовольственные талоны около 300 млрд руб. в ценах того года. 

Как пояснил «НГ» Нилов, в среду комитет не одобрил проект закона, так как его не 
поддержала проправительственная «Единая Россия», а правительство дало отрицательное 
заключение на проект. Однако, по словам депутата, у самой идеи, которая получила второе 
дыхание, большие шансы на воплощение: «Даже если она реализуется не через наш 
законопроект, все равно это будет хорошо. Мы все же надеемся, что этот закон будет принят 
в нынешнюю весеннюю сессию. Известно, что подходы правительства могут изменяться. 
Часто бывало, что вопросы, которые долго не решались, озвучивались президентом в 
Послании Федеральному собранию, после чего становились повесткой правительства, и 
вопрос решался». 

Тема продовольственных талонов обсуждается уже более пяти лет. Еще в 2014 году 
глава Минпромторга Денис Мантуров рассказывал об успешном опыте программы 
продуктовых карт для малоимущих в Москве и Мордовии. А в 2017 году он обещал, что 
переименованные из карточек в сертификаты с деньгами на продукты бедным начнут давать 
в 2018 году. «Это будет в лучшем случае вторая половина 2018 года. Но скорее всего она 
наберет силу в 2019 году», – говорил он. Причем министр утверждал, что программу 
поддержал глава Минфина Антон Силуанов. 

Однако тогда программа запущена не была. И она осталась в памяти граждан как 
обычный пиар-ход перед президентскими выборами 2018 года. Однако второе дыхание 
программа получила с одобрения президента Владимира Путина. На встрече в середине 
февраля с представителями фракций в Госдуме он предложил подумать над сертификатами 
на продукты для бедных. Так он ответил на предложение главы ЛДПР Владимира 
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Жириновского, партия которого и стала инициатором рассматривавшегося в среду 
законопроекта. Жириновский обратил внимание, что такие программы есть во всем мире, и 
даже в самой богатой стране – США – 40 млн пользуются этими сертификатами. Еще раз 
тема возникла 11 марта на совещании президента с представителями крупного бизнеса. 
Гендиректор группы «Черкизово» Сергей Михайлов заявил там, что такая адресная помощь 
не только поддержит малоимущих, но и даст мощный импульс развитию агропромышленного 
сектора. 

Актуальность проекта в России очевидна на фоне продолжающегося несколько лет 
снижения реальных располагаемых доходов населения. В 2020 году доходы опять 
сократились, в среднем на 3%, но в некоторых, и далеко не депрессивных регионах падение и 
того больше, например, антилидером по падению реальных денежных доходов населения в 
прошлом году стала Свердловская область, где доходы снизились больше чем на 8%. 
Проблема усугубилась резким ростом продовольственной инфляции (на 7,75 за год), растут 
тарифы ЖКХ, причем в среду президент даже обратил на это внимание прокуратуры. 

Ввести продуктовые карточки в связи с ростом цен на продукты предлагают в 
Общественной палате РФ. Счетная палата рассматривает возможность ввести 
продовольственные сертификаты в качестве меры социальной помощи малоимущим 
россиянам, сказала в начале февраля директор департамента ведомства Ольга Самарина. 
Тогда же сообщалось, что Минпромторг направил в правительство доклад о мерах поддержки 
нуждающихся, где фигурирует идея ежемесячного перечисления денег на продукты, которую 
кабмин поручил оценить Минфину. 

Экспертное сообщество в целом положительно оценивает перспективы введения 
продовольственной помощи, пишет доцент РАНХиГС Сергей Воробьев. Возможная отдача от 
такой поддержки превышает государственные затраты за счет увеличения спроса на 
продукты питания, роста их производства, создания новых предприятий и рабочих мест – 
считает директор Центра конъюнктурных исследований ВШЭ Георгий Остапкович. По его 
словам, в выигрыше окажутся и государство, и бизнес, поскольку помимо прямой пользы 
нуждающимся введение адресной продовольственной помощи стимулирует торговлю и дает 
импульс к реализации излишков продукции сельхозпроизводителей. 

Камнем преткновения для властей стали не только бюджетные расходы, но и сомнения в 
адресности подобной помощи. Ведь кто-то может получить продуктовые сертификаты даже 
при наличии достаточных доходов. В связи с этим Союз потребителей России предложил 
запустить программу для тех, кто уже получает жилищные субсидии (семьи, у которых доля 
платежей за ЖКУ в семейном доходе составляет 22% и больше). Еще один предлагаемый 
многими экспертами подход – начать раздавать сертификаты прямо сейчас, а уже потом, по 
мере получения необходимой информации о благосостоянии домохозяйств, сокращать 
объемы помощи. 

Комиссия правительства по законопроектной деятельности, которая подготовила 
отрицательный отзыв на законопроект депутатов, отмечала, в частности, что Фонд 
национального благосостояния не может быть источником расходов на подобные программы. 
То есть речь не идет о нехватке там средств, фонд пополнялся даже в 2020 году. На прошлой 
неделе Владимир Путин поручил правительству в течение месяца подготовить предложения 
по проектам для инвестирования средств ФНБ. При сохранении текущей 
внешнеэкономической конъюнктуры фонд будет ежемесячно пополняться на 180–200 млрд 
руб., говорил он. 

В среду глава Минфина Антон Силуанов заявил, что вложение средств ФНБ в 
инвестпроекты может начаться уже в ближайшие месяцы. По его словам, участие ФНБ в них 
может быть на уровне около 1 трлн руб. на три года. При этом он привел пример 
многострадального, обсуждаемого десятилетиями проекта высокоскоростной магистрали 
Москва – Санкт-Петербург, а он один стоит 1 трлн руб. 

«Сейчас перспектива запуска программы продовольственных сертификатов может стать 
реальным инструментом для поддержания уровня благосостояния наименее обеспеченных 
граждан, а также мерой для стимулирования потребительского спроса, что благотворно 
скажется на состоянии всей экономики России. Поэтому вполне возможно, что эту программу 
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одобрят и внедрят в ближайшее время», – сказал «НГ» первый вице-президент «Опоры 
России» Павел Сигал. 

Некоторые эксперты все же возражают против обсуждаемой меры поддержки. Так, и.о. 
завкафедрой университета «Синергия» Светлана Языкова сказала «НГ», что введение 
сертификатов на продовольствие подчеркнет финансовое расслоение российского общества. 
«В магазинах могут появиться секции для бедных. Возникнут торговые точки, где будут 
обслуживать нуждающихся. Многие россияне помнят карточную систему 90-х годов и боятся 
возвращения дефицитного прошлого, поэтому они воспримут эту программу негативно. Кроме 
того, введение продовольственных сертификатов может привести к злоупотреблениям в 
сфере государственных закупок и поставок продовольствия», – говорит она. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Ещё раз о девальвации рубля 
Постоянно сталкиваюсь в обсуждениях с фразой «А вот в 2014 году рубль 

девальвировали в два раза». Причиной указывают, правда, постоянно разное – то 
присоединение Крыма, то санкции, то козни МВФ. Пора положить этому конец. 

Во-первых, не в два, а в полтора. Потому что несколько лет доллар держался в 
диапазоне 50-54 рублей, подскакивая лишь ненадолго на волне паники (и каждый раз я 
писал, что те, кто ведутся на эту панику – сами себя злобно наказывают). Вторая волна 
девальвации до нынешнего уровня произошла относительно недавно, и у неё были свои, 
отдельные причины. 

Во-вторых, и это самый главный вопрос, а кто на самом деле выиграл, а кто проиграл от 
девальвации рубля? 

ВВП России в 2014 году, выраженный в долларах, существенно снизился. И все 
всепропальщики, начиная от либеральных и заканчивая «патриотическими», завопили 
«Смотрите! Какой кошмар! Ужас! Мы все умрём!». 

При этом ВВП, выраженный в рублях или в физических единицах (метрах, килограммах, 
штуках) не падал. 

В данном случае применим принцип из старого советского мультфильма «А в попугаях 
удав гораздо длиннее, чем в слонёнках». При том, что длина удава не менялась. 

Цена моего любимого сыра на рынке как была 700 рублей за килограмм семь лет назад, 
так и остаётся (и, примерно зная технологию производства и логистику, я с этой ценой 
согласен). С батоном хлеба такая же хохма. Вот шаурма в ларьке подорожала, да. Была 130 
рублей, стала 140. Как дальше жить? Не представляю. 

Ещё мне в комментах жаловались, что макароны подорожали. Вчера ходил в магазин как 
раз. На одной полке лежат макароны «Просто» (фирменная марка «Перекрёстка») за 15 
рублей, «Макфа» за 46 и какие-то с закосом под итальянские, «брендовые» с ценой за 300. За 
триста рублей они должны сами себя мешать во время варки и ещё распевать серенады на 
итальянском. И как, поют? Кто пробовал? 

Или вот молоко. Без акций оно по 65-90 рублей за 900 мл (для тех, кто это «900 мл» 
придумал, есть отдельный уровень в аду, где их вилами в бок тыкают на 0,9 длины). Но 
постоянно есть куча акций, где молоко по 45 рублей. И как вы цену определяете? По самому 
дорогому? 

И тот же сахар в одном и том же магазине есть и по 40 рублей, и по 65 за килограмм (в 
зависимости от марки). 

Это я к тому, что сейчас зачастую разброс цен такой, что как вы вообще умудряетесь 
определять, что что-то подорожало? 

Впрочем, вернёмся к курсу рубля. Когда в 2014 году его контролируемо и 
целенаправленно снизили (ЦБ крупнейший игрок на данном рынке и полностью определяет 
политику), то это не только повысило конкурентоспособность российских товаров на мировых 
рынках, но и позволило реализовать стратегию импортозамещения. 
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Потому что продавать сыр за 20 долларов на российском рынке выгодно. А за 
10 – не выгодно. А внутренним российским производителям цена как была 700 рублей, так и 
осталась. 

Мне грустно и даже немного стыдно, что приходится в очередной раз объяснять такие 
очевидные вещи, для понимания которых особое экономическое образование вроде как и не 
нужно… 

Да, купить видеокарту стало существенно дороже (хотя там больше криптовалюты 
виноваты, чем курс рубля). Равно как и айфон. 

Зато российская экономика стала гораздо более самодостаточной и стрессоустойчивой. 
Мы стали экспортировать не только зерно, но и мясо. Мы стали производить самостоятельно 
практически все базовые жизненно необходимые лекарства (да, пока ещё иногда из китайских 
и индийских прекурсоров, но с этими двумя странами у нас нет санкционного напряжения). 

Что важнее – продовольственная безопасность 146-миллионной страны или чей-то 
айфон? Я вот тоже уверен, что айфон (нет). 

Более того, в мире идёт необъявленная, но фиксируемая аналитиками гонка 
девальваций валют. Потому что держать свою валюту недооценённой (а рубль одна из самых 
недооценённых валют в мире) на нынешнем этапе выгодно. 

Американцы вот хотят ослабить доллар, но не могут. Трамп об этом говорил всё своё 
президентство, адекватные американские экономисты просто воют об этом в своих статьях. 
Потому что сильный доллар способствует поражению США в торговой войне с Китаем. Ибо 
Китаю поставлять свои товары в США выгодно, а американцам свои в Китай – нет. И разрыв в 
торговом балансе только растёт. 

Американцы даже пытались несколько раз ослабить доллар, но не могут. Потому что 
тогда инвесторы мгновенно перестают покупать «трэжерис», грозя обрушить пирамиду ГКО 
США. 

Сильный доллар – это одна из главных бед Америки. 
Вот и возникает вопрос: на чью воду льют мельницу люди, требующие вернуть доллар 

по 35 рублей? Уж точно не на российскую… 
КОНТ 

8. Курс валют 
По данным ЦБ РФ курс валют с 18.03.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,10  ▲ 0, 14 

EUR 86,97  ▼ 0, 02 

9. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 


